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         Madame et Messieurs les 

membres de la commission d’enquête

     

      

 

Saint-Junien, le 08 avril 2025 

 

Enquête publique « Sortie nord de Limoges », du 24 mars au 23 avril 2025. 

 

Saint-Junien Environnement est une association de protection de l’environnement qui a notamment 
pour objet de lutter contre les pollutions de toutes natures et les atteintes aux équilibres écologiques 
quelle qu’en soit l’origine, et de veiller à la sauvegarde des paysages et du patrimoine culturel et 
architectural. Promouvoir un aménagement harmonieux et équilibré du territoire, et défendre une 
anthropisation maîtrisée. C’est pourquoi notre association s’intéresse à ce projet et participe à 
l’enquête publique. 
 
 

1) Sécurité 
 
Le projet de création d’une deux fois deux voies de six kilomètres et demi de Couzeix à Nieul est 
justifié dans le dossier d’enquête publique par la dangerosité (20 morts en 10 ans entre Limoges – 
Poitiers) et la forte fréquentation de la route nationale 147 par les poids lourds. 
Des travaux d’aménagement sont nécessaires pour améliorer la sécurité sur cette nationale. Pour 
autant doit on créer une deux fois deux voies pour en améliorer la sécurité ? 
 
Nombre d’accidents mortels sur la RN 147, période 2014 à 2023. (Sources Observatoire national 
interministériel de la sécurité routière, https://www.onisr.securite-routiere.gouv.fr/cartographie-des-
accidents-metropole-dom-tom) 

 
 

 Sur la période 2014 – 2023, trois accidents mortels répertoriés sur le tronçon Haute-Vienne 
dont 1 seul pour la partie Couzeix – Nieul. Le choix d’améliorer la sécurité sur cette partie 
qui n’est pas la plus dangereuse pose question. 
 

 Si la sécurité doit être amélioré, celle-ci n’impose pas de faire une deux fois deux voies. 
 
 

 

https://www.onisr.securite-routiere.gouv.fr/
https://www.onisr.securite-routiere.gouv.fr/
https://www.onisr.securite-routiere.gouv.fr/cartographie-des-accidents-metropole-dom-tom
https://www.onisr.securite-routiere.gouv.fr/cartographie-des-accidents-metropole-dom-tom
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 Qu’adviendra-t –il de l’amélioration de la sécurité de la portion de la RN 147 qui sera 
déclassée en départementale et gardera sa dangerosité, alors même que le département 
n’a pas les moyens financiers de réaliser les travaux qui seraient nécessaires ? 
Le département doit trouver 40 millions d’euros pour boucler son budget pour l’année 2025. 
France 3 Région, Le Populaire du centre,  

 

 D’autre part, quel est la baisse attendue du nombre d’accident une fois la nouvelle portion 
créée ? 

 
 

2) Impact environnemental 
 
 
 

C’est près de 300 hectares qui seront impactés par ce projet. Perturbation des milieux, destruction 
de terres agricoles, d’espaces boisés, de zones humides, d’espèces protégées comme l’Alouette 
Lulu…, fermeture des continuités écologiques. 
 

 
 
 

 
 
 
 
D’ailleurs le CNPN (Conseil National de la Protection de la Nature) a émis un premier avis négatif 
le 21 décembre 2023 et un deuxième avis négatif le 30 juillet 2024 malgré les améliorations 
apportées par le porteur de projet. Elles ont été jugées insuffisantes. 
 
 

https://france3-regions.francetvinfo.fr/nouvelle-aquitaine/haute-vienne/limoges/pres-de-40-millions-d-euros-manquent-au-budget-pour-economiser-ce-departement-ferme-ses-portes-au-public-un-jour-par-semaine-3096787.html
https://www.lepopulaire.fr/limoges-87000/actualites/le-departement-de-la-haute-vienne-doit-emprunter-30-millions-d-euros-pour-boucler-son-budget_14668846/
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Extrait Avis CNPN du 30 juillet 2024 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

3) Impact carbone 
 
 
Dans le dossier d’étude il est affirmé que la création de ce tronçon de 6,5 km permettra de diminuer 
l’impact carbone produit par la circulation routière des voitures et des camions. 
Cette affirmation ne tient absolument pas compte dans son étude du trafic induit chaque fois qu’une 
voie est créée. D’après une étude Anglaise récente sur le trafic induit, montre qu’au fil des ans 
– comme celui-ci – les nouvelles routes ne soulagent pas la congestion, mais l’aggravent, car le 
trafic « induit » remplit tout le nouvel espace routier et déborde sur le reste du réseau routier. 
Plus récemment, des recherches sur les projets routiers britanniques de la Campagne pour protéger 
l’Angleterre rurale (CPRE) ont prouvé que le trafic a augmenté en moyenne de 47 % plus que les 
niveaux de fond, avec un système qui a plus que doublé le trafic en 20 ans. 
Lien vers l’ensemble de l’article : 
https://jiec.fr/la-construction-de-nouvelles-routes-cree-simplement-plus-de-trafic-voici-la-preuve/ 
 
La deux fois deux voies s’arrêtera au niveau du viaduc de franchissement de la Glane. Ce qui veut 
dire qu’il y aura un fort ralentissement, voire des bouchons en amont du viaduc pour passer de deux 
fois deux voies à deux fois une voie pour arriver en fin du nouveau tronçon sur un rond-point (1,5 
km plus loin). Quand un véhicule est pris dans un ralentissement ou un bouchon, l’effet accordéon 
de la circulation fait qu’il y a une consommation supérieure de carburant pour parcourir la distance 
et un doublement des émissions de CO2. Sans parler de la dangerosité que représente l’arrivée de 
véhicules lancés à 110 km/h sur un ralentissement. 
Non seulement ce projet ne diminuera pas l’impact des émissions de CO2 mais participera à leur 
augmentation. 
 

Le CNPN émet un avis défavorable avec toutes les recommandations suivantes et propose que le pétitionnaire améliore les 
points soulevés dans le présent avis avant de proposer une nouvelle version (avec des cartes et figures paginées et/ou insérées 
dans le texte) du projet à l’avis de la commission. 
• Rétablir les corridors écologiques majeurs identifiés par la mise en place d’au moins un passage à faune sur les zones en 
déblais. 
• Sécuriser la durée de toute la compensation au maximum possible par un APPB et/ou par rétrocession à un organisme de 
gestion. 
• Préciser les modes de gestion / intervention dans le cadre des mesures de compensation (plantations, gestions forestières / 
des habitat…). 
• Proposer une méthode de suivi (dès l’année 0) des mesures de compensation correctement dimensionnées et réplicables 
dans le temps, ainsi que des mesures correctives associées en cas de non atteinte des résultats attendus. 
• Sécuriser les mesures de réduction avec la mise en place de barrières anti-retour pour l’herpétofaune autour de chaque zone 
de chantier, et un calendrier de travaux obligatoire et fixe sans dérogation possible sans l’aval et l’expertise d’un écologue sur 
le chantier. 
• Prévoir un abattage « doux » de tous les arbres à cavité / écorce décollée. 
• Augmenter significativement le nombre de nichoirs artificiels proposés. Sans cela, il apparaît clairement que malgré une 
volonté du porteur de projet de prendre en compte la biodiversité dans son ensemble, le pétitionnaire n’arrive pas à convaincre 
le CNPN que l’objectif de zéro perte nette de biodiversité sera atteint sans réserve. Il apparaît pourtant que le porteur de projet 
a les capacités (techniques, foncières…) suffisantes pour transformer un travail déjà important (que nous saluons encore une 
fois) en un exercice définitif de bonne prise en compte de la biodiversité, s’insérant dans les enjeux d’effondrement de la 
biodiversité et des habitats naturels, et dans la démarche de Zéro Artificialisation Nette (ZAN), par ailleurs malheureusement 
absente du dossier. 
Par délégation du Conseil national de la protection de la nature : 
Le Président de la commission espèces et communautés biologiques : Nyls de Pracontal 

AVIS : Favorable [_] Favorable sous conditions [_] Défavorable [ X ] 
Fait le : 30/07/2024 Signature : 

https://bettertransport.org.uk/sites/default/files/trunk-roads-traffic-report.pdf
https://www.cpre.org.uk/wp-content/uploads/2019/11/TfQLZ-ZTheZImpactZofZRoadZProjectsZinZEnglandZ2017.pdf
https://jiec.fr/la-construction-de-nouvelles-routes-cree-simplement-plus-de-trafic-voici-la-preuve/
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Conclusion : 
 
Ce projet est dans une logique qui va à l’encontre, de la réduction des gaz à effet de serre, de la 
réduction d’artificialisation des sols (ZAN), est destructeur d’espaces et d’espèces protégées et de 
ce fait est climaticide. Il n’apporte aucune preuve de l’amélioration de la sécurité tout en laissant en 
l’état l’actuel tronçon. 
 
Nous ne sommes pas favorables à ce projet qui ne démontre pas l’amélioration de la sécurité des 
déplacements en ne chiffrant pas la diminution du nombre d’accident attendu.  
 
 
Nous vous remercions de bien vouloir prendre en compte ces éléments dans votre rapport et vos 

conclusions. 

 

 

Veuillez agréer, Madame et Messieurs les membres de la commission d’enquête, l’expression de 

nos salutations distinguées 

 
 

 
Pour Saint-Junien Environnement 

 
Les membres du bureau 


